
Verbale della riunione del Consiglio Federale della  F.S.I. 

del 5-6 aprile 2002 a Milano 

approvato nella seduta dell’8 – 9 giugno 

La riunione si tiene presso la Segreteria federale, in via Cusani 10 - Milano. Sono presenti:  

il Presidente Alvise Zichichi; 

i Consiglieri: Campioli Giuseppe, Ginevrini Italo Vittorio, Lamonica Giuseppe, Luciani 
Valerio, Manzardo Bruno, Perrone Marcello, Capece Adolivio, Rosino Antonio, Gabassi 
Francesco;  

i Revisori dei conti: Boscolo Cinzio, Grimaldi Stefano e de Capua Giuseppe; 

il rappresentante designato dei comitati regionali Rivello, presidente del CR Piemonte; 

il responsabile Graduatorie Nazionali e Internazionali e Ufficio Stampa Bombelli Lanfranco. 

Assenti giustificati:  

il consigliere Albarella Laura; 

il Revisore dei Conti Lucaroni Massimiliano; 

il Presidente Onorario Palladino Nicola;  

il presidente del Settore Arbitrale Pedrazzini Franco; 

(Palladino e Pedrazzini hanno preannunciato il loro arrivo per sabato mattina). 

il responsabile Settore Scuola e Coordinamento Albo Istruttori, Dapiran Franca. 

Partecipa alla riunione il dr. Formaio 

Constatata la presenza del numero legale, alle ore 22.30 il Presidente dichiara aperta la 
riunione. 

Zichichi presiede la riunione e Ginevrini viene incaricato di redigere il verbale; si passa 
quindi all’escussione degli argomenti all’ O.d.g. 

1 – Approvazione verbale riunione del 2 -3 marzo 2002;  

Approvato, con l’astensione di Rosino,Gabassi e Capece, assenti alla riunione di 
Montecatini. 

2 - Comunicazioni del Presidente;  

a. Zichichi porta a conoscenza del Consiglio il testo di una dichiarazione che presenterà 
all’Assemblea FSI del 7 aprile, con la quale intende rassegnare, con decorrenza 
immediata o tutt’al più differita, per motivi di opportunità, a fine anno 2002, le proprie 
irrevocabili dimissioni. Il Consiglio unanime invita il Presidente a recedere da tale 



intenzione, ma Zichichi ribadisce con fermezza d’intenti la propria decisione. 

b. Zichichi informa il Consiglio sugli esiti di una riunione del Coordinamento Discipline 
Associate del CONI e sulla richiesta per il riconoscimento della FSI come 
Federazione Sportiva. Fino ad oggi solo 3 Federazioni di discipline associate hanno 
ottenuto dal CONI tale riconoscimento, che comporta maggiori benefici soprattutto nel 
campo dei contributi; l’iter affinché anche la FSI possa alla fine ottenere tale 
riconoscimento sembra ancora lungo e travagliato. 

Zichichi informa inoltre sui rapporti con gli Enti di Promozione Sportiva. 

Il Consiglio prende atto.  

3 - Materie rinviate dal precedente Consiglio: Gestione  federale – Aggiornamenti e 
proposte:  

3 a) Aggiornamento su gestione ELO (A.I.Bombelli);  

Bombelli informa il Consiglio che tutto è in regola per la lista ELO ITALIA al 1° aprile, che è 
la prima scadenza nella nuova gestione con cadenza trimestrale; il Consiglio prende atto e 
ringrazia Bombelli per il suo operato nella tenuta della graduatoria nazionale. 

3 b) Aggiornamento su nuovo sistema informatico Seg reteria (Vice Presidente 
Lamonica e  

Prof.ssa Dapiran);  

Lamonica informa il Consiglio del lavoro fatto nel settore da Mauro Fiori, sottolineando 
l’utile creazione delle tabelle con programma ACCES, che agevolerà molti lavori di 
Segreteria; il Consiglio,nell’esprimere apprezzamento a Fiori, delibera all’unanimità, stante 
l’aiuto ricavatone dalla FSI, di compensarlo per un importo fino ad un massimo di € 
1.100,00 

(Millecento).----------------------------------------------------------------------------------DELIBERA NR. 
23/2002 

3 c) Commissione Tecnica (Consigliere Capece):  

� Proposte 

� Il Consiglio prende visione di una richiesta del GM Sergio Mariotti di essere reinserito 
nel novero dei convocati per la squadra olimpica; ne segue un prolungato dibattito 
con alcune richieste specifiche: 

Capece sollecita la nomina del Direttore Agonistico; 

Luciani chiede venga verificata l’idoneità fisica tramite certificato medico (prassi 
peraltro già prevista dalle vigenti norme federali per le categorie di M.F e G.M, a 
cura delle Società che tesserano tali giocatori); 

Rosino chiede che la FSI comunichi immediatamente se cambieranno i metodi 
fino ad ora usati (solo la media Elo Italia/Elo Fide) per effettuare le 
convocazioni; 



Il Consiglio rinvia ogni decisione in attesa di conoscere l’opinione ufficiale della 
CFA e si riserva di avvalersi della facoltà, fino ad ora non utilizzata, di nominare 
per le convocazioni delle squadre ufficiali nazionali un elemento a propria 
scelta. 

� Proposte per convocazioni a manifestazioni internazionali: 

Mitropa Cup:Il Consiglio ratifica la composizione della squadra nazionale 
proposta dalla C.T. sulla base dei criteri deliberati dal C.F. La squadra , che 
parteciperà alla Mitropa Cup dal 2 all’11 maggio 2002, risulta pertanto così 
composta: M.I. Borgo; G.M.F. Sedina; M.I. Sarno; M.I. Mantovani; M.F. Isonzo.  

Campionato Europeo Femminile: la sola GMF Elena Sedina, stante 
l’indisponibilità delle altre giocatrici invitate; 

Campionato Europeo Individuale maschile (con iscrizione esclusivamente 
tramite la FSI): 

inviare solamente 3 giocatori a carico FSI (Belotti, campione italiano in carica, 
più Bellini e Godena, primi della lista); in caso di loro rinuncia cercare solo 1 
sostituto. Poiché tale Campionato è aperto a tutti, Capece propone che per i 
nostri giocatori con Elo sopra 2.400 che intendono partecipare a proprie spese 
la FSI si accolli la tassa FIDE. 

Il Consiglio accetta all’unanimità le proposte presentate.--------------DELIBERA 
NR. 24/2002 

Coppa campioni per squadre di Società : verrà giocata a settembre e l’Italia 
avrà diritto a 2 posti; la FSI estenderà l’invito alle 2 finaliste, e in caso di rinunce, 
alla 3^ e 4^ classificate, che potranno partecipare esclusivamente a loro spese.. 

In chiusura d’argomento: 

Capece chiede venga ripristinata la Commissione CIS, in quanto prevista dal Regolamento; 
Bombelli relaziona brevemente sull’unificazione dell’ELO FSI con l’ELO FIDE, rinunciando, 
per motivo di mancanza di tempo, a mettere in discussione le proposte già avanzate in 
passato. 

ALLE ORE 24 LA SEDUTA VIENE SOSPESA. 

DE CAPUA INFORMA CHE NON POTRA’ ESSERE PRESENTE ALLA RIPRESA DEI 
LAVORI. 

LA SEDUTA VIENE RIPRESA ALLE ORE 10 DI SABATO 6 APRILE. 

SONO ARRIVATI, COME PREANNUNCIATO, PALLADINO E PEDRAZZINI. 

La riunione riprende con una escussione degli argomenti non cronologica rispetto all’O.d.G. 

Manzardo porta a conoscenza del Consiglio i dati aggiornati a fine marzo del tesseramento 
2002: 

325 Società e 8138 tesserati, con una proiezione del tesseramento abbondantemente in 



linea con le previsioni per i tesserati ma con una preoccupante riduzione per quanto attiene 
le Società. 

4 - Delibere in proposta:  

AMMINISTRATIVE E STATUTARIE  

4 a) Dichiarazione di rottamazione di materiale infor matico rotto e non utilizzabile : 1 
computer e 1 modem interno, 1 stampante piccola;  

Il Consiglio autorizza la rottamazione.------------------------------------------------DELIBERA NR. 
25/2002 

4 c) approvazioni statutarie: verbali di assemblea e lettiva di Organi periferici; nomine 
di Delegati Regionali e/o Provinciali; richieste di  prima affiliazione e statuti di 
societ à; 

Il Consiglio approva i verbali di assemblea elettiva dei seguenti Organi periferici: 

Comitato Regionale SARDEGNA (Presidente Edoardo Buchicchio); 

Comitato Regionale MARCHE (Presidente Ugo Veneziani). 

Il Consiglio approva le nomine dei seguenti Delegati Regionali: 

conferme di Scafarelli (Basilicata), Di Memmo (Molise), Scalfi (Valle Aosta), Wild (Alto 
Adige) e 

nuova nomina di Mogranzini Aurelio (Umbria). 

Il Consiglio delibera la nomina dei seguenti Delegati provinciali della Regione Toscana: 

Arezzo: NILO CATACCHINI; Firenze:CARLO NELLI; Pisa: FRANCESCO SAVERIO 
RINALDI; Siena: LUIGI BARBAFIERA. 

Non vi sono richieste di prima affiliazione e statuti di società.------------------DELIBERA NR. 
26/2002 

3 h) Amministrative: costi iniziative di sviluppo av viate in sede di Tesseramento 
2002: Societ à aventi diritto che hanno fruito del premio previsto  (restituzione quota 
affiliazione in denaro o con materiale);  

Manzardo informa che le Società che hanno richiesto e già ottenuto il previsto premio in 
denaro sono 28; poche altre Società ha preferito fruire del premio sotto forma di materiale. 

Manzardo informa inoltre che la segretaria della FSI, Sig,ra Ambivero Elisabetta, ha 
verbalmente avanzato una richiesta di aumento della propria retribuzione, sulla quale il 
Consiglio dovrà pronunciarsi possibilmente nella prossima riunione.Il Consiglio prende atto 
delle informazioni. 

3 d) Commissione Promozione e Sviluppo (Consigliere Campioli):  

� Aggiornamento su iniziative avviate con Associazione DLF; 



� Campioli traccia il bilancio dei risultati conseguiti dalla Commissione dopo un anno 
dalla sua costituzione, evidenziando il buon rapporto instaurato con i DLF e i vantaggi 
di cui da questo rapporto, potranno beneficiare anche nostri Circoli; un esempio: le 
sedi dei DLF potrebbero diventare le sedi di nostri Circoli rimasti privi di sede 
semplicemente iscrivendo i soci al DLF con una spesa annua di € 10.33 a persona 

� Iniziative di sviluppo; 

La serie Promozione del CIS ha segnato nel 2002 un notevole incremento (da 
198 squadre del 2001 alle attuali 264, con l’esclusione del solo C.R.Molisano), 
con 7 Comitati regionali che hanno optato per la suddivisione tra normale e 
giovanile. 

Pressoché completate le previste riunioni con i Comitati Regionali, nell’ottica 
della formazione dei dirigenti. 

Il Consiglio esprime apprezzamento per l’operato della Commissione e la invita a 
proseguire con la medesima determinazione nella finalizzazione degli obiettivi fissati. 

3 e) Organizzazione Periferica (Vice Presidente Lamoni ca):  

� Proposta di affiliazione per i CUS; 

Lamonica illustra la proposta di affiliazione per i CUS (Università), con tutta una serie 
di 

benefici che ne potrebbero conseguire a favore della FSI. 

Rivello, pur condividendo, esprime la preoccupazione che l’apertura di Circoli 
CUS (con quote di tesseramento probabilmente agevolate) nelle città dove già 
operano Società FSI possa portare ad un impoverimento nelle affiliazioni dei 
soci di tali Società. 

� Relazione su seminario "Gestire le risorse delle org anizzazioni sportive 
dilettantistiche" svoltosi a Roma; 

Lamonica informa il Consiglio sugli esiti di tale seminario. 

Il Consiglio prende atto delle dichiarazioni di Lamonica e gli esprime apprezzamento. 

3 f) Antidoping: Corrispondenza con Ministero Salute  – Commissione Antidoping:  

Zichichi informa il Consiglio di non aver potuto presenziare ad una audizione dei Presidenti 
delle FSN, Discipline Associate e Enti di Promozione sportiva indetta per il 31.1.2002 dal 
Ministero della Salute, che con sua lettera del 6 febbraio ne ha rimarcato l’assenza. Il 
Consiglio prende atto e ratifica la lettera di risposta inviata in data 19 febbraio da Zichichi al 
Ministero. 

3 g) Convenzioni varie : Federsport;  

Il Consiglio prende conoscenza sullo stato attuale di tale convenzione. 

3 l) Biblioteca Federale. Nuova denominazione: Bibli oteca Federale Tonetti -Dal 



Verme-Astrua.  

Il Consiglio approva all’unanimità la nuova denominazione.---------------------DELIBERA 
NR.27/2002 

4 - Delibere in proposta: 

AMMINISTRATIVE E STATUTARIE  

4 b) Assicurazioni FSI 2002 – proposte di polizza pervenute (Presidente e Consiglie re 
Gabassi);  

Il Consiglio, esaminata la proposta avanzata da Reale Mutua Assicurazioni tramite il 
brocker Pedrazzi Andrea, conferisce mandato al Presidente e al Consigliere Gabassi di 
predisporre quanto necessario per la stipula definitiva della polizza per il periodo 
30.6.2002-31.12.2003 e delibera di affidare al predetto Pedrazzi il mandato di brocker per 
l’assicurazione alle condizioni dallo stesso prospettate.-------------------------------------------------
---------------------------------DELIBERA NR. 28/2002 

REGOLAMENTI 

4 h) Regolamento Organico Federale;  

Gabassi illustra al Consiglio le modifiche sostanziali apportate, sia su richiesta del CONI sia 
per un corretto collegamento con normativa prevista in altri regolamenti federali, rispetto al 
precedente testo. Il Consiglio approva all’unanimità il testo del regolamento.-------------
DELIBERA NR. 29/2002 

Per la prossima riunione del Consiglio federale saranno da mettere all’o.d.g. ulteriori 
modifiche al R.O.F., fra cui il numero delle preferenze da esprimere nelle votazioni elettive 
federali. Gabassi, con l’accordo del Consiglio, si incarica di fare da coordinatore alle varie 
proposte 

NOMINE 

4 d) Nomina a Componente supplente della Commission e Giustizia e Disciplina;  

Il Consiglio approva all’unanimità la nomina dell’avv.to Alessandro SANDRINI.----------
DELIBERA NR. 30/2002 

4 e) Proposte di nomina della Direzione Agonistica;  

Vengono avanzate le seguenti proposte: 

Capece Adolivio per Direttore Agonistico; 

Rosino Antonio per Responsabile Tecnico delle Squadre Nazionali; 

Si dà inoltre mandato ai Consiglieri Perrone ed Albarella di proporre alla prossima riunione 
del C.F. dei nominativi per i responsabili dei settori giovanile e femminile, rispettivamente. 

4 f) Nomina Istruttori;  



Argomento rinviato al prossimo Consiglio. 

ASSEMBLEA 

4 i) Approvazione Relazione Tecnico -Morale e Finanziaria per l ’anno 2001;  

Il Consiglio approva all’unanimità la relazione del Presidente.---------------- DELIBERA NR. 
31/2002 

ALTRI ARGOMENTI 

4 k) Fed.Slovena – richiesta Arbitri Internazionali per olimpiade;  

Su proposta del Presidente Settore Arbitrale, il Consiglio delibera l’invio alla Federazione 
slovena di un elenco di quattro nomi di arbitri internazionali per le olimpiadi di Bled; i nomi 
sono i seguenti: Dapiran Franca, Bombelli Lanfranco, Pagano Sergio, Silveri Paolo.---------
DELIBERA NR. 32/2002 

4 l) Lettera Sindaco di Torino per Olimpiade Scacch i 2006. 

Il Presidente informa che, come risulta da una lettera pervenutagli dal Sindaco di Torino, la 
S.C. Torinese ha preso contatti con lo stesso per verificare le possibilità che nel 2006, 
accanto alle Olimpiadi Invernali, si svolgano anche in quella città le Olimpiadi scacchistiche. 
Il Sindaco chiedeva anche di poter avere un appoggio presso la FIDE prima di proporre la 
candidatura della Città. Il Presidente ha preso l’iniziativa di interpellare il presidente FIDE e 
di invitarlo, assieme ad altri membri della stessa organizzazione, per una visita a Torino, a 
carico di quella Amministrazione. Si dà mandato al Presidente di informare il Sindaco di 
quanto già operato dalla FSI in tal senso. 

5 – Comunicazioni del Presidente della Commissione Arbit rale Federale;  

Pedrazzini informa il Consiglio sulle nomine dei Fiduciari Regionali; a tutto il 23.3.2002 
risultano nominati fiduciari dai rispettivi Comitati Regionali i seguenti nominativi; 

D’Alleva Gabriele (Abruzzo), Amalfi Luigi G. (Campania), Forlivesi Bruno (Emilia 
Romagna), Bellatalla Emilio (Liguria), Pagnoncelli Gianpietro (Lombardia), Damiano 
Giuseppe (Molise),  

Di Giulio (Puglia), Profera Antonino (Sicilia), Sanchirico Antonio (Umbria), Renier Renzo 
(Veneto). 

Per i Comitati che non hanno provveduto ad effettuare nomine, la CAF ha provveduto 
d’ufficio a fare le seguenti nomine: 

Armentano Francesco (Calabria), Silveri Paolo (Friuli-Venezia Giulia), Simonini Manlio 
(Lazio),  

Vampa Alfio (Marche), Ricca Roberto (Piemonte), Carta Francesco (Sardegna), 
Maremmani Filiberto (Toscana), Rigo Cristina (Trentino-Alto Adige). 

Pedrazzini propone infine al Consiglio, a seguito dell’ entrata in vigore dell’Euro, 
l’arrotondamento della diaria giornaliera a € 42,00 daL 1.7.2002 e l’aumento a € 45,00 dal 
1.1.2003. Il Consiglio concorda all’unanimità sia sulle nomine, sia sulle variazioni della 



diaria.-----------------DELIBERA NR. 33/2002 

ORGANI PERIFERICI 

4 g) Lettera dell ’ex Presidente del C.R. Abruzzo (commissariato);  

Resta ferma la volontà della FSI di assegnare il premio 2000 per le Società del Centro 
Italia. 

Vista la documentazione nel frattempo pervenuta e sentiti gli ultimi sviluppi da parte del 
Commissario federale Perrone, il Consiglio Federale delibera di trasmettere agli organi di 
giustizia (Procuratore Federale), per quanto di sua competenza, tutta la documentazione 
acquisita.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
-DELIBERA NR. 34/2002 

4 j) Richiesta Consigliere Gabassi (esame consuntiv i) 

Gabassi fa rilevare al Consiglio come alcune voci consuntive di spesa si siano troppo 
discostate dal bilancio preventivo (in particolare i rimborsi spese agli Organi statutari e la 
pubblicazione di Scacchitalia); per Scacchitalia Gabassi propone la riduzione a soli 2 
numeri all’anno. 

Manzardo replica sottolineando come il 2001 sia stato un anno colmo di eventi straordinari 
(Assemblea Elettiva, maggior numero conseguente di Consigli, alcuni dei quali tenutisi, 
anche per opportunità d’immagine, lontani dalla abituale sede di Milano e con maggiori 
spese di viaggio; numeri di Scacchitalia più corposi del solito per la pubblicazione dei nuovi 
regolamenti); tutto ciò giustifica completamente le maggiori spese. 

Zichichi sostiene l’impegno preso con i tesserati di inviare a tutti gli agonisti Scacchitalia, 
che rimane pur sempre l’unico mezzo di comunicazione delle notizie federali, facendo 
presente che la tariffa postale agevolata viene applicata per 3 o 4 spedizioni annuali e che 
la riduzione dei numeri comporterebbe spese superiori. 

Il Consiglio, con l’intento di ridurre i costi, incarica Capece di verificare se, in base alle 
vigenti normative, sia possibile la riduzione dei numeri spediti senza un aumento dei costi. 

6 – Varie ed eventuali.  

Perrone anticipa brevemente al Consiglio quanto emerso nella riunione tenutasi ieri mattina 
al CONI di Roma in merito al progetto CAS di POSIZIONE (in pratica tutte le Società 
affiliate diventano automaticamente CAS); l’argomento verrà ripreso in occasione del 
prossimo Consiglio. 

Poiché nessuna ulteriore argomentazione viene presentata e tutti gli argomenti posti all’
o.d.g. sono stati discussi, alle ore 14 il Presidente dichiara chiusa la riunione, per l’intera 
durata della quale non è mai venuto a mancare il numero legale. 

Il Presidente Il Segretario 

  

  



  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  


